

切手蒐集と うさぎの切手



旭川市医師会
整形外科進藤病院

かわむらたかし
川村孝志

私の趣味の一つに日本切手の蒐集があります。中学2年生のときに、友達に誘われて「切手趣味の会」に顔を出したのが始まりです。現在、私は満83歳、切手蒐集歴は約70年になりますので、その長さにも自分でも驚いています。

私は昭和14年生まれで、卯年つまり兎（うさぎ）年になります。うさぎは赤い目をして丸いシッポと大きな耳を持った白い毛の丸い小さな可愛い動物です。性格はもともと気弱で強い敵には用心深く、小さな遠くの物音にも素早く気付くようにと大きな耳を持っているのだそうです。のんびりとしたおおらかな面もあり、ウサギと亀のかけっこの昔話ではうっかり途中で昼寝をしてしまい、歩みの鈍い亀に負けてしまったとされています。また、十五夜の美しい満月の月を眺めているときに、母や祖母から「あのお月さんではうさぎさんが餅つきをしているそうだよ」と教えられて、子供心にも「そうなんだあ」

と感心して聞いてました。しかし、1969年米国のアポロ11号の宇宙飛行士アームストロング船長が、人類初の月面着陸に成功して、そのおとぎ話は見事に崩されました。月にはうさぎは住んではいなく、クレーターと呼ばれる丸い穴だらけの地面があるだけでした。今、月夜にうさぎの餅つきの話でもしようものなら小さな孫に「おじいちゃん、おくれてるうー」と笑われてしまいそうです。時代の流れというもの恐ろしく、文明の発展と技術の開発進歩は私たちにとって良いことばかりではなく、時には私たちの夢やロマンをも壊してしまうことがあります。知りました。

今年には私にとって8回目の卯年という記念すべき年です。今までの日本切手蒐集の中で出会ったうさぎの切手をいくつか紹介します。最近の通常切手にも2円のうさぎ切手①が発行されました。また、年賀切手には干支としてのうさぎがしばしば現れます。1951年のお年玉小型シート②に初めてうさぎの絵が使われました。その後、1962年③、1986年④、1998年⑤、2010年⑥、2022年⑦とうさぎの切手が発行され、うさぎの餅つきの絵もいくつかあります。これらの切手を眺めていると、その愛らしいうさぎの姿に心が癒されます。9回目のうさぎ年の年賀切手は12年後発行ですので、それを私が見るのは無理かもしれないと、とても残念に感じている今日この頃です。



①



②



③



④



⑤



⑥



⑦